

Año XXXVI, 1990

Núm. 139, enero-marzo

707 "Presentación"

P pp. 7-8

708 CEBALLOS GARIBAY, Héctor

A "Crítica a la Democracia en el Capitalismo Real"

pp. 9-18

En el marco de la sociedad capitalista, la contradicción entre igualdad política e igualdad social se encuentra siempre presente. Históricamente, el proyecto democrático liberal ha sido desvirtuado debido a que los privilegios y el poder, concentrado en las élites hegemónicas, conduce a que las desigualdades sociales se conviertan en fuente permanente de diferenciación política. De ahí la necesidad de una revisión crítica del sistema democrático en las sociedades del "capitalismo real".

709 RESÉNDIZ, Rafael

A "Comunicación Política y Sociedad Civil"

pp. 19-29

Se presenta una serie de reflexiones en torno a las formas, los modos y las estructuras de comunicación que han surgido del proceso de transformación social latinoamericano. Se señala que actualmente coexisten dos formas antagónicas y eficaces de comunicación: una formalizada y artificial; otra informal y opcional. Esta última encierra una respuesta al poder inmovilizador o desinformador de los medios de comunicación y puede significar una alternativa para el cambio social. Sin embargo, para que ello sea así, es necesario que los circuitos opcionales de comunicación permanezcan fuera de toda formación institucional.

710 MARTÍNEZ C., Leonardo

A "Hacia una Reconsideración de la Historia del Periodismo en México"

pp. 31-43

La historiografía contemporánea del periodismo mexicano enfrenta serias dificultades, debido básicamente a la forma generalizada y errónea de considerar al periodismo, tal como lo muestra el equívoco acerca de la importancia concedida a *El Imparcial* y, posteriormente, a *El Universal*. De ahí que sea necesario recurrir a algunas orientaciones del enfoque generacional, a fin de ubicar al periodismo en sus justas dimensiones.

711 MEYENBERG, Yolanda

A "Los Clásicos de la Política Comparada"

pp. 45-64

Después de reseñar los orígenes, los objetivos y las características principales del análisis político comparativo, se describen sus principales corrientes o enfoques: las teorías de la modernización, la teoría de sistemas y la estructural-funcionalista.

712 FARRERA ARAUJO, Javier; PRIETO HERNÁNDEZ, Diego

A "Partido de la Revolución Democrática, Documentos Básicos"

pp. 67-95

Después de caracterizar el contexto así como el movimiento social y político en el que se inscribe el surgimiento del Partido de la Revolución Democrática, formalmente constituido en mayo de 1989, se presenta un resumen del ideario de dicho partido a partir del examen de sus documentos básicos, considerando tanto los aspectos relativos a la conceptualización de los problemas de la sociedad y el sistema político mexicanos, como los que se refieren a los planteamientos, ideología y organización de la denominada Revolución Democrática.

713 ZAMITIZ, Héctor; HERNÁNDEZ, Carlos

A "La Composición Política de la Cámara de Diputados (1949-1989)"

pp. 97-110

Se presenta un panorama general de la evolución que ha sufrido la composición política en este recinto parlamentario mexicano, en relación a los cambios que han experimentado los distintos partidos políticos y la forma en la cual estos cambios se han traducido en escaños. Se analiza en particular la conformación de la LIV Legislatura, dada su relevancia en el sentido mencionado. Contiene cuadros estadísticos.

714 STEINBERG, Leo

A "El Arte Contemporáneo y el Predicamento de su Público"

pp. 111-121

La relación de cualquier arte nuevo con su momento, las rupturas y la incomodidad que provocan, confieren singular relevancia al "predicamento del público" ante ese arte, predicamento que es a la vez crónico y endémico y que, tarde o temprano, se convierte en el predicamento de cada uno, ya se trate de un artista o de un filisteo.

- 715 RODRÍGUEZ INZUNZA, Jorge
A "La Fiesta, un Presente Premoderno"
pp. 123-133

Reflexiones en torno a las fiestas comunitarias populares que se celebran en México. Su historicidad y su significado teológico y social, cuyo estudio permitiría un acercamiento a la comprensión de las resistencias a la política moderna.

- 716 GARCÍA-ROBLES, Jorge
N "Beckett o el Terror de la Historia"
pp. 135-136

En Beckett, el devenir es una parodia de la esperanza, un círculo vicioso en donde todo se repite absurdamente.

- 717 LINCE CAMPILLO, Rosa María
R "Un Maestro Singular"
pp. 139-141

Jiménez Mier y Terán, Fernando, *Un maestro singular (vida, pensamiento y obra de José de Tapia)* (1989).

- 718 MÉNDEZ ESCOBAR, Francisca E.
R "La Mujer y la Tierra"
pp. 143-145

Burgman, Hetty y Ooijens, Jan, *La participación de la mujer en el desarrollo rural* (1989).

- 719 SOTELO VALENCIA, Adrián
R "¿Un Nuevo Paradigma en las Ciencias Sociales Latinoamericanas?"
pp. 147-150

Sonntag, Heinz R., *Duda, certeza, crisis, la evolución de las ciencias sociales en América Latina* (1988).

- 720 SEGURA MEDINA, Judith
R "El joven Eliot"
pp. 151-152
Gordon, Lyndall, *El joven Eliot* (1989).

Núm. 140, abril-junio

- 721 "Presentación"
P p. 7

- 722 CAREAGA, Gabriel
A "Crisis de la Modernidad: Un Asalto a la Razón"
pp. 11-20

La idea de progreso nace en el siglo XVI y es el resultado de la visión optimista del mundo en el Renacimiento: la modernidad. El siglo XIX es el triunfo de la teoría del progreso en sus dos versiones: liberalismo y marxismo. El siglo XX, con el gran desarrollo de la ciencia y la técnica, encuentra los límites de la razón: el hombre empieza a desconfiar de la inteligencia como instrumento de interpretación del mundo. Reflexiones sobre estos límites, sobre la irracionalidad del mundo actual, la necesidad de una crítica social de los sistemas políticos y económicos y de la discusión sobre la democracia, el poder y la libertad, rescatando la utopía.

- 723 CONCHA, Miguel
A "El Crepúsculo del Humanismo"
pp. 21-36

En el marco de la discusión sobre la crisis de la modernidad, se hace una crítica a la interpretación sobre la cultura de la modernidad y la posmodernidad europea que realiza el Dr. Juan Bautista Metz, representante de la teología política europea, y a las alternativas de solución que ofrece desde el punto de vista filosófico, cultural y cristiano. Presenta, enseguida, las grandes líneas de la crítica a la modernidad que, en un horizonte histórico, defiende el Dr. Gustavo Gutiérrez, participante de la teología latinoamericana de la liberación. Concluye afirmando que la única salida de esta crisis es recuperar la memoria subversiva de Dios y, con ello, la búsqueda de la igualdad y la justicia para todos.

- 724 FLORES, Julia
A "La Impaciencia de la Razón"
pp. 37-43

La modernidad encarna las paradojas y contradicciones del hombre, entre los sueños y las creaciones, entre las intenciones y el resultado de sus esfuerzos. Los logros y realizaciones del hombre se vuelven en su contra. El paradigma moderno nace del arte: la ciencia y la metafísica se disuelven en técnica, la ética y la moral en el mensaje y código impersonales de los medios de comunicación. La modernidad es ese extraño lugar de lo irreconciliable, de la diferencia, el desencanto y la fragmentación. Como símbolo de esta contradicción se encuentra la novela de *Frankenstein*, criatura que representa un mundo despiadado pero técnicamente superior.

- 725 QUINTANILLA, Lourdes
N "El Declive de la Utopía"
pp. 45-47

La utopía es una ficción, una imaginaria representación de la mejor sociedad posible, la comunidad de la felicidad realizada. A lo largo de la historia occidental abundan los testimonios utópicos: Platón, Tomás Moro, Campanella. Hay también anti-utopías que revelan un profundo escepticismo frente a la realización de los sueños utópicos: Huxley, Orwell. Hoy se afirma que hay un declive de la utopía, pero lo que ha muerto es el proyecto racionalista que suprimía la fantasía y ahogaba la libertad. Así, podemos ahora asumir el presente como posibilidad, el instante como la cínica posesión: todos los mundos posibles están en éste y velar por él aquí y ahora supone no permitir la complicidad con un porvenir totalitario.

- 726 MENDOZA ÁLVAREZ, Carlos
A "Teología y Crítica de la Modernidad"
pp. 49-58

Reflexiones sobre el origen de la razón moderna. Algunos historiadores de las ideas en Occidente han propuesto la tesis de la relación estrecha entre la razón moderna y la razón medieval, basada en la confianza en la razón como principio de conocimiento. La diferencia parece centrarse en la autonomía absoluta de la razón pretendida por la modernidad. El autor menciona cuatro temas de la condición moderna: la necesidad de una revelación para el conocimiento del todo; el miedo a la alteridad; la temporalidad como presente histórico, y la vuelta del tiempo escatológico.

- 727 MARCOS, Patricio
A "Democracia y Modernidad"
pp. 59-66

A lo largo de la historia, la palabra democracia se ha empleado como un término relativo, al lado de otras que designan las distintas clases de autoridades. Los procesos de gobierno y de desgobierno humano han sido:

realeza, aristocracia y república, del lado de los gobiernos verdaderos o políticos; la tiranía de la realeza, la oligarquía de la aristocracia y la democracia de la república, del lado de los desgobiernos o poderes pasionales. El autor se refiere, en particular, a la contraposición entre república y democracia que, señala, los autores "clásicos" confunden.

728 VERAZA, Jorge

A "El Capital Disfrazado. (Crítica a la Visión Heideggeriana de la Modernidad.)"
pp. 67-93

La modernidad y el capitalismo avanzan mediante crisis que se constituyen como instrumento de desarrollo de un sistema contradictorio. Por ello, la posmodernidad no es un tiempo nuevo sino otra figura de la modernidad. Al respecto el autor hace una crítica al pensamiento de Heidegger, en particular a su texto *La época de la imagen del mundo*, que sirve de base a Jean Francois Lyotard, filósofo francés profeta de la posmodernidad. Se abordan: la crítica de Heidegger al sujeto como centro de la modernidad y al sujeto-posmodernismo; una discusión con Luckács sobre la época y la cultura; el sentido de una arqueología de la modernidad, y la crisis del marxismo.

729 WALDMAN, Gilda

A "El Golem: Una Metáfora de los Tiempos Modernos"
pp. 95-98

El hombre ha anhelado siempre ser el doble de Dios. En esta permanente pasión por acercarse a Dios, una de las figuras más fascinantes construidas por el ser humano ha sido la del "Golem", criatura creada a través de un acto mágico al pronunciar una combinación de letras y números que culminan en el nombre divino. La autora hace mención a esta antigua leyenda judaica y a la novela de Gustav Meyrinck, *Golem*, que ha popularizado la leyenda. Se pregunta si el Golem representa una encarnación de nosotros mismos, un encuentro con la identidad perdida y, en ese sentido, inaugura los grandes temas de la modernidad.

730 GARCÍA-ROBLES, Jorge

A "Afuera los Dioses Sonreían. (La Lección de los Tiempos Modernos.)"
pp. 99-103

Los tiempos modernos fracasaron. La felicidad prometida por los creyentes de la razón, de la ciencia y del progreso, nunca llegó. No se trata, sin embargo, de condenarlos sino de constatar este fracaso. El humanismo moderno no tiene un paradigma pero sí un espíritu, un sueño: hacer la

historia confiando sólo en las fuerzas humanas. No abolió la religiosidad, la secularizó. Mantuvo los mismos deseos y anhelos de la Edad Media, pero con envoltura humana: el hombre y la historia son el ser supremo, la sustancia divina. Así, polarizó el ideal religioso y el humanista. La nueva cultura debe romper con el hábito de oponer los contrarios: masculino-femenino, cielo-tierra, mal-bien. Ha de ser andrógina, abalórica, y permitirse todas las posibilidades de ser.

731 Varios autores

- D "Seis Textos Clásicos sobre la Crisis de los Tiempos Modernos"
pp. 107-141

Contiene: Ortega y Gasset, *Pasado y porvenir para el hombre actual*; Berdiaev, Nicolás, *El fin del Renacimiento*; Guénon, René, *La crisis del mundo moderno*; Huizinga, J., *La actual crisis cultural comparada con otras anteriores*; Eliade, Mircea, *Libertad e Historia*; Graves, Robert, *¿Qué es lo que no ha ido bien?*; Valéry, Paul, *Política del espíritu*.

732 SOSA, Raquel

- A "El Movimiento Cardenista en México"
pp. 145-166

Se plantea que los cambios en la escena política mexicana a raíz de las elecciones de 1988 apuntan hacia una reconstitución de las fuerzas en torno al programa salinista, o bien hacia su crítica en vistas a la transformación radical, nacional y democrática del país, de modo que éste se dirige hacia una polarización severa de las fuerzas políticas. Se revisan los "éxitos" del salinismo: el reglamento de la inversión extranjera, la renegociación de la deuda externa y la venta de paraestatales, y se aborda lo relativo al problema del empleo y las empresas maquiladoras. Se hace una crítica al proyecto modernizador y a la reforma electoral y, finalmente, se analiza la situación y la respuesta del PRD (Partido de la Revolución Democrática) frente al proyecto salinista.

733 LINCE CAMPILLO, Rosa María

- A "Dilthey. Un Extraño y Misterioso Hombre Viejo"
pp. 169-175

Reflexiones en torno a los conceptos centrales y la metodología de la obra del filósofo alemán. Cuando la observación empírica y el positivismo francés se habían difundido, Wilhelm Dilthey emprende la crítica a la razón histórica y la búsqueda de una metodología para explicar los problemas sociales. Sin embargo, su trabajo se tradujo en un espíritu romántico que vivió para explicar la vida y la vivió sin concluir obra alguna. Sus conceptos centrales son el de vivencia, vida y comprensión. El objeto de su filosofía es el

conocimiento del proceso vital, la vida entera del sujeto como unidad hombre-naturaleza. Se trata, así, de una filosofía de la vida.

734 ROUX, Rhina

R "Liberalismo y Democracia"
pp. 179-180

Bobbio, Norberto, *Liberalismo y democracia* (1989).

735 TRUJILLO, Luis Francisco

R "Discursos de la Asamblea Nacional. Mirabeau"
pp. 183-184

Torres Mejía, David (comp.), *Discursos en la Asamblea Nacional. Mirabeau* (1989).

Núm. 141, julio-septiembre

736 MÉNDEZ SILVA, Ricardo

P "Presentación"
pp. 7-8

737 WOLDENBERG, José

A "Elecciones y Legislación en México"
pp. 9-23

A partir de las elecciones de 1988 se da una reevaluación del proceso electoral por todas las fuerzas políticas del país. Panorámica histórica de las elecciones y reforma política a partir de los años setenta. Se pone énfasis en las elecciones de 1988 y sus secuelas, evidenciadas en las elecciones de 1989.

738 SIRVENT, Carlos

A "Las Elecciones de 1989. Un Año Después"
pp. 25-48

La mayor parte de las interpretaciones sobre las elecciones de 1988 plantearon que se había iniciado una nueva etapa para la democracia en México; sin embargo, los resultados electorales de 1989, lo mismo que la crisis de los partidos políticos, ponen en duda este hecho, lo cual implica que su significado fue más de coyuntura que de transición. Se incluyen cuadros estadísticos.

739 SAXE-FERNÁNDEZ, John

A "Estrategia Militar e Integración de América del Norte"
pp. 49-65

Análisis de la toma de decisiones de Estados Unidos y su poder a partir de las instituciones políticas, militares y económicas; especialmente en la actual discusión y para el establecimiento de un acuerdo de libre comercio México-Estados Unidos, en donde lo monetario, lo comercial y lo político-militar están en el centro.

740 OROZCO, José Luis

A "Los Indicios de la Conjunción Científica en E.U."
pp. 67-87

Análisis de la funcionalidad del pragmatismo norteamericano en las condiciones del capitalismo desde principios de siglo, especialmente antes de la Primera Guerra Mundial y que se extiende con la aplicación de la nueva tecnología administrativa para conjuntar los intereses empresariales con los intereses de su política exterior.

741 ANDRADE C., Alfredo

A "Trayectoria de las Ciencias Sociales en América Latina"
pp. 89-105

Caracterización del proceso de institucionalización de la investigación de las Ciencias Sociales en América Latina y su actual situación, valorando algunos de los problemas que condicionan su desarrollo a corto plazo. El autor pretende aportar algunos elementos para la discusión en torno al proceso de desarrollo de las Ciencias Sociales en América Latina. Se incluye bibliografía.

742 GUERRERO, Omar

A "La Profesión en Ciencias Políticas y Administración Pública"
pp. 107-121

Reflexión sobre la necesidad social de las profesiones de Ciencias Políticas y Administración Pública donde convergen problemas académicos de la docencia, la investigación, así como el ejercicio profesional. Explicación del significado histórico de la enseñanza de las profesiones de Ciencias Políticas y Administración Pública.

743 SILVA R., Gilberto; RUIZ DEL CASTILLO, Amparo

A "La Modernización en la Educación Superior"
pp. 123-134

A partir de establecer que todo proyecto educativo es necesariamente un proyecto político, se explica cómo la modernización en la enseñanza superior y sus cambios paulatinos son planteados para la supuesta satisfacción de las demandas sociales, pero obedecen a la perspectiva gubernamental, consustanciados con la modernización y la crisis económica que el país viene enfrentando desde hace más de diez años.

744 LABASTIDA, Horacio

- A "La Política Petrolera: De Porfirio Díaz a Lázaro Cárdenas"
pp. 135-151

El porfiriato incluyó su política petrolera en una política global de puertas abiertas y sin restricciones a las inversiones extranjeras, y con base en este criterio general dejó hacer y dejó pasar a los consorcios interesados bajo el amparo de la propiedad privada absoluta. Por su parte, la política petrolera del cardenismo, contemplada en su política gubernamental, tiene fuertes raíces en los movimientos progresistas que se manifestaron en los levantamientos de 1910 y en el respeto a la tesis del Estado de Derecho, que como mandamiento de legalidad le otorga la Constitución.

745 LÓPEZ NARVÁEZ, Froylán M.

- A "Alternativas Culturales en México"
pp. 153-157

Siendo la cultura la realidad que se vive y cómo se vive; las maneras de ser, de pensar y de sentir; el cultivo que toda comunidad hace de sí misma; herencias y aspiraciones y todo un complejo de tradiciones, se propone que se entienda, que se admita y se esté convencido de que la alternativa es el cambio de la inmediatez de lo dado y la posibilidad de modificar lo que existe.

746 RODRÍGUEZ ARAUJO, Octavio

- A "La Revolución No Es un Bloque"
pp. 159-168

La interpretación de los movimientos revolucionarios tomados como un bloque integral responde a los intereses del grupo vencedor. Tanto en la Revolución Francesa como en la mexicana, la participación de las masas es el elemento fundamental que impide una interpretación global, pues los intereses de éstas nunca son homogéneos y los motivos de la participación del sector campesino son diferentes a los de los sectores urbanos. Por estas diferencias de intereses una interpretación de los movimientos revolucionarios tiene que contemplar una gama muy diversa de aspectos y no contentarse con una interpretación globalizante.

747 GUILLÉN, Fedro

A "Barba Jacob, el Hechizado"
pp. 169-175

Juicio estético de la obra y relato del drama personal de Porfirio Barba Jacob, poeta colombiano. Visión, desde distintos ángulos, del poeta aferrado al maderamen del tiempo, como un naufrago.

748 FLORES OLEA, Víctor; GARCÍA ROBLES, Jorge

E "Cultura y Cultura Nacional"
pp. 177-180

Entrevista a Víctor Flores Olea, connotado intelectual mexicano, en la que da respuesta a distintos planteamientos relacionados con la cultura a nivel general y con la cultura mexicana en particular.

749 PENA BLANCO, Leopoldo; TRUJILLO ESPINOSA, Luis Franco

E "Retrospectiva de la RMCpys"
pp. 183-202

Se reproducen las entrevistas que se hicieron a distintos intelectuales (Rodolfo Stavenhagen, Jorge Sánchez Azcona, Gabriel Careaga, Carlos Sirvent y Cristina Puga) cuando fungieron como responsables de la *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*. Se comentan diversos tópicos relacionados con la revista desde sus inicios: los artículos, las corrientes teóricas, las perspectivas, etcétera. Se incluye una relación de colaboradores extranjeros y gráficas sobre los temas de los artículos que incluye la revista.

750 MENDOZA, Pedro

R "El sujeto en la historia"
pp. 205-206

Pereyra, Carlos, *El sujeto en la historia* (1989).

751 VILLARREAL RAMOS, Enrique

R "Sartori: Una Lección de Política y Democracia"
pp. 207-209

Sartori, Giovanni, *Teoría de la democracia* (1987).

752 LINCE CAMPILLO, Rosa María

R "Los Maniqueos de la Edad Media"
pp. 211-213

Steven, Runciman, *Los maniqueos de la Edad Media. (Un estudio de los herejes dualistas cristianos.)* (1989).

Núm. 142, octubre-diciembre

753 "Presentación"

P pp. 7-8

754 ROSAS GONZÁLEZ, Cristina

A "Las Reformas Económico-Políticas en la Unión Soviética"
pp. 11-33

Revisión de algunos de los planteamientos en torno a las reformas económico-políticas en la Unión Soviética, presentando los alcances y los límites de dichas propuestas en el ámbito internacional, así como del desarrollo agrícola e industrial desde Lenin hasta la actual coyuntura de Gorbachov: la Perestroika y la Glasnost.

755 HOYO, José Luis

A "El Resurgimiento del Estado Alemán"
pp. 35-45

Artículo que aborda el resurgimiento del Estado alemán, fundamentalmente en el terreno político y secundariamente en el económico. Se revisan los cambios políticos del presente y se recurre a la historia e idiosincrasia del pueblo alemán para explicar su desarrollo. Se alude a la caída del muro de Berlín como una síntesis de la cual podría perfilarse no el fin de la historia, sino el fin de la utopía socialista.

756 SALAZAR VALIENTE, Mario

A "China y el Viento del Oeste"
pp. 47-59

Visión político-económico-social que recorre la China de Mao hasta la actual apertura del Este; las diferencias en torno a los cambios del socialismo real y la posición de este país ante la comunidad internacional.

757 RODRÍGUEZ ARAUJO, Octavio

A "De Trotski a Gorbachov. Previsiones y Perspectivas"
pp. 61-70

Con los cambios económicos y políticos que está llevando a cabo la Unión Soviética, y las transformaciones de los países de Europa del Este, las palabras de Trotski resultaron proféticas. En este trabajo se retoman los argumentos de Trotski en contra del estalinismo y las similitudes de sus propuestas con la actual política gorbachoviana, la Perestroika.

758 GÓMEZ LEYVA, Ciro

- A "Los Funerales de la Dictadura Rumana. (Cronología 1989-1990.)"
pp. 71-80

Cronología de los acontecimientos en Rumania de 1989 a 1990, con base en el seguimiento de la información publicada por el periódico *La Jornada*.

759 ZAMUDIO MARTÍNEZ, Rosa

- A "La Revolución de Terciopelo en Checoslovaquia. (Cronología 1988-1990.)"
pp. 81-95

Cronología de los acontecimientos ocurridos en Checoslovaquia de 1988 a 1990, en la llamada Revolución de Terciopelo. Seguimiento de la información publicada por el periódico *La Jornada*.

760 MATHIEZ, Albert

- D "El Bolchevismo y el Jacobinismo"
pp. 99-109

Documento publicado por primera vez en enero de 1920, en la revista *Scientia*, y como folleto, ese mismo año en la librería del Partido Socialista y en *L'Humanité*. Comparación entre el jacobinismo (gobierno de los montañeses franceses del mes de junio de 1793 al mes de julio de 1794) y el bolchevismo, dos dictaduras que se proponen en última instancia un objetivo similar: la transformación de la sociedad, no solamente de la sociedad rusa o francesa, sino de la sociedad universal. Este análisis aborda dos grandes crisis: la de 1793 en Francia y la de 1917 en la Unión Soviética.

761 LEFEBVRE, Henri

- D "¿Marx ha Muerto?"
pp. 110-122

De lo que Marx había previsto, anunciado y profetizado en sus obras, nada se realiza. La revolución total se distingue de las revoluciones políticas por la promoción o ascensión de lo social contra lo político y económico. En el artículo se hacen comparaciones y diferencias entre las tesis de Marx y Hegel.

762 BERDIAEV, Nicolás

- D "Persona Humana y Marxismo"
pp. 122-133

Documento escrito en 1935. Se describen las relaciones entre el marxismo y el personalismo, así como la relación entre el marxismo y el humanismo.

rescatando las propuestas teóricas sobre este tema de Marx y Hegel: la independencia individual, la persona humana en comunión con los hombres y el socialismo.

763 ROUGEMONT, Denis de

D "¿Cambiar la Vida o Cambiar el Hombre?"

pp. 134-148

Documento escrito en 1935 que sitúa los axiomas de Marx y Engels sobre el plano de la historia, comparando la dictadura de Stalin con los regímenes fascistas. Propone la continuidad de la actitud comunista, pero con la voluntad de cambiar el mundo, de transformar la historia con movimientos legítimos y creadores. El autor hace una confrontación entre las propuestas de los cristianos (Evangelio) y la doctrina marxista.

764 BAENA PAZ, Guillermina

A "El Papel de la Radiodifusión Cultural en el Desarrollo Municipal"

pp. 151-164

Reflexiones en torno a la radio y las contribuciones de las emisoras de tipo cultural. La preparación profesional del equipo de trabajo, la creatividad y la imaginación de los programadores, guionistas y productores, la capacidad para captar la idiosincrasia popular, su cotidianidad y sus vivencias, son elementos trascendentales para una radio cultural en los municipios.

765 HERNÁNDEZ VELA, Edmundo

A "La Preservación del Medio Humano. El Caso del Agujero en la Capa de Ozono"

pp. 165-172

El adelgazamiento de ciertas partes de la capa de ozono que rodea y protege a la Tierra, sus efectos al actuar como filtro natural que absorbe la mayor parte de los rayos ultravioleta provenientes del sol. En el artículo se indican las causas, los efectos, las principales acciones mundiales, así como algunas de las primeras aplicaciones de medidas de regulación y control del uso de productos que dañan esta capa.

766 CAREAGA, Gabriel

A "El Marxismo de Sartre"

pp. 173-176

Visión sobre la personalidad, la vida y obra de Jean Paul Sartre, desde sus orígenes familiares, su vocación intelectual, su obra literaria, teatral y filosófica en relación a su política socialista. El desencanto estaliniano y su muerte.

- 767 GARCÍA ROMERO, Salvador H.
R "Autobiografía del Rey Sol"
pp. 179-180
Luis XIV. *Luis XIV. Memorias*, 1989.
- 768 PENA BLANCO, Leopoldo
R "Husserl: Las Conferencias de París"
pp. 181-182
Husserl, Edmund, *Las conferencias de París. Introducción a la fenomenología trascendental*, 1988.
- 769 MARTÍNEZ, Leonardo
R "La Abdicación Socialista"
pp. 183-184
Przeworski, Adam, *Capitalismo y socialdemocracia*, 1990.
- 770 GARCÍA FERNÁNDEZ, Daniel
R "Anecdario de Viajeros Extranjeros en México, Siglos XVI-XX"
pp. 185-187
Iturriaga de la Fuente, José, *Anecdario de viajeros extranjeros en México, Siglos XVI-XX, 1988-1990*.
- 771 O BAMACA, José de la
R "El Movimiento Obrero Latinoamericano"
pp. 189-190
Melgar Bao, Ricardo, *El movimiento obrero latinoamericano*, 1989.